

変った場合には、当然追加して納めなければならないという場合の規定でございますけれども、第四条の四是、むしろ単独から共同に変るというに低い負担金の額を納めることとなる場合には、その差額を、大体差額と考えていらっしゃりますが、それを返還するという意味の規定でございます。ただし返還につきましては、その変更の請求に応ずべき旨の通知を発した日前五年以内にその加入電話の加入者が最初に加入電話の申し込みをして負担しまして額、あるいはまた第四条の三の規定によって加入電話の種類の変更の場合に追加して負担した額、そういうものは五年以内のものは返さないといふ建前にしております。これは従来の法律の規定が、最初に納めました負担金を五年たつたあとでは返さないということになつておりますので、その趣旨をずっと貫いたわけでございます。従いましてそこにそういう返さない額があるのですから、今まで公社がこの規定によりまして支払いをしているときには、その支払った額の合計額を差し引きますともう返す必要がない。あるいはかえつてマイナスの数字が出てくるという場合もございますが、そういう場合には公社も返還をしないということになるわけでございます。

電話についてはございませんので、その趣旨に合せたのでございます。それから第四条の五の第二項は、既に電話規則によって受理された加入申込にかかる加入電話につきまして、その趣旨を適用しました號みかえ規定でございます。

第五条は、構内交換電話の加入申込にかかる場合の負担の規定でございまして、これはやはり期限を五年間延ばすということがその改正の趣旨でござります。

第五条の二の規定の改正も、構内交換設備の増設等の場合の負担につきまして、五年間延ばすことに基いて、まして必然的に起つてくる条文修正の規定でございます。

第五条の三の規定もやはり同様、年間延ばすということによるだけの改正でございます。

第五条の四の規定は、単に字句の修正でございます。

正、日本電信電話公社とありますとのを公社というふうに読みかえていくために起つた修正でございます。

それから第六条は改正がございませんので、第六条の二の規定は、債券引き受けの免除の規定でございますが、これは今度第四条の三の第三項によりまして、加入電話の処理の場合の債券の加入申込にかかる電話の場合はおきますものも、理論的には四条の二の加入申込にかかる電話の場合は抜けておりましたのですが、第4条の二の加入申込にかかる電話の場合は抜けておりましたので、その場合もやはり債券の引き受けを免除すべきであるというわけで、そのことを追加しております。それから従来抜けておりましたので、当然あるべきだらうと思いまますので、その規定をここにつけ加えており

○森本委員 この改正案の単独加入は、どちら共同加入、これはまたいよいよやむをえない条文の並べ方にしたるものだと田中議長が満足に回答できぬのじやないかと思ひます。この条文の内容については、先ほど来監理官の方からも説明がありましたがけれども、これは一つもう少しわかりやすく、何かデータでも出して——ここにきょう初めて出てきました、これが一つもう少しあり、この解釈にはなかなか困難が伴うと思うのです。これはために一大臣に聞いていて、必ずしも詰まると思う。そういう法案の提案者が初めてからしましまできちんと説明ができないようなややこしい法案の内容については、もう少し具体的に説明ができるような資料を出して、その上において一つ説明願いたいと思います。それからこの電話設備費負担臨時措置法の今度の改正ですが、この改正案の前に、いわゆるこの法律を設定した趣旨といふもの、それからこの法律の性格といふもの、そういう基本的な問題について、一つはつきりした御答申を願いたいと思う。と申しますのは、きのうの委員会でも問題になりましたが、いわゆる負担金と申しますか、納付金と申しますか、この問題に関連をしてくるのですが、この法律の基本的な精神と申しますか、それを一つ御説明を願いたい。

○松田説明員　お答え申し上げます。この負担法は昭和二十六年に制定されました。そのときの情勢いたしまして、とにかく電話の発達といふものは日本では非常におくれている。これに対しても電話の加入者に、加入申し込みをされました場合にある程度の負担をしていただい、その金を拡張の方に使ふまして、どんどん急速に拡充して参りたいというわけで、一応五年間としてこの法律ができたわけでございます。そしてその趣旨に従いまして、昭和十八年から第一次五ヵ年計画といふのが設定せられまして、公社としてこれを三年間でござります。十八年の末で、ちょうど三、四年間過したわけでございまして、相当に電話もふえて参りました。お手元に配つてあります資料にもその状況が大体載つておりますが、一応かなりに加入了電話もふえましたし、また基礎設備もできておりますのですが、まだしかり現在の状況をもつてしては、世界各国との例と比べましても、非常に低位になりますし、また現在の加入電話の需要というものが比べましても、毎年新たに需要が加わって参りますために、大体十八万あるいは十九万という電話をつけましても、同じ程度あるいはそれ以上の需要の申し込みがございまして、年度末には大体数十万の電話が積滞として残していくという状況でございます。これからある程度先の状況を考えましても、当分その状況は続くだろう。その資料はやはりお手元に配つてございますのによつて見ていただくとわかりますが、そういう状況

におきまして、この三月三十日で
応此の臨時措置法の期限が切れます
れども、きのう大臣からの提案理由
説明のときにも申し上げましたよ
に、實際に今後毎年六百億くらいの
充計画というものを考えていかなければ
ならないところに、自己資金とし
て今までの実績から考えましてある
は七十五億、あるいはことし三十一ヶ
度にいたしましても八十五億といふ
況で、思うような額の公募債のワクが
体今までの実績から考えましてある
なかなか得られません。そういう状況
でこの三月三十一日にこの法律が切
てしまいますが、この百億の財
源が減るということは、電話の拡充に
非常に大きな影響を来たしまして、そ
の拡充が縮んでくるということになり
まして、電話事業の将来に対しまして
非常に不安定であり、また日本の経済
の状況にも追いつかない状況になつて
くるということから、やはりここ当分
の間は、加入者の方々にそういう資金
を負担していただき必要があるだろう
と考えまして、あと五年間この法律を
延長していただきことを考えまして、
ここに提案をしたわけございます。
大体の趣旨はそれでございます。

を得ずして加入者にこれだけのものを負担させるという趣旨で、これはできただけであって、それがために时限立法として、一応今年の三月三十一日で終りである。それ以降は公社なり、あるいは国が责任を持って、電話の普及についてはやる、とりあえず臨時にこれだけの負担をしてもらいたい、こういう趣旨でこれはできたわけでしょう。

る電話の需要の状況、今後二カ年間、五ヵ年計画が終りましたときの状況、そういうものも考え方として、やはりまだ当分の間はこういう負担をしていただか必要があるという結論になつたわけであります。

○森本委員 私の聞いているのは、それはずっと前のことですから、むずかしいかもわかりませんが、今の問題を言つてゐるわけではありません。あなたの今の答弁を聞いてみると、こういうことになる。この法律を制定したときには、あまり具体的な計画も何もないけれども、五年間くらい負担をしてもらつたら、そのうちに電話も復旧するであろう、そういう軽い気持ちでやつたといふ答弁にしかとれぬ。そういうことでなしに、この法律を制定したときは、三月三十一日までこれだけ負担をしてもらえば、日本の電話はこれだけ復旧する、将来については国が責任を持つて行える、こういう自信のもとにこの法律を制定したということを開いてゐています。そうじゃないのではどうか。それともこの法律を制定したときは、五ヵ年くらいやれば何とかなるだらうという安易な気持でやつたのですか。

○松田説明員 実は私、その当時にこの仕事をやつておりませんでしたので、よくは知らないわけでございますが、大体推測いたしますと、とにかく加入者に對して負担金をしょつていただくということは、なるべくなればそれなくさればなくしたいものであると

いう考えだったのではないかと推測されますが、しかし現実にやってみて、現在の状況になってみますと、まだとてもなくするわけにはいかないという状況だと思います。

○松井委員 関連して、あなたの説明はよくわかりますよ。現実がそうならないということはよくわかるのですけれども、問題はこういうところにあるのです。要するにこの設備負担に関する臨時措置法が出たときには、これによつて大体どれだけの建設資金が得られる、建設資金がそれだけ得られれば、どれだけの電話サービスが国民にできるか、こういうところを押えたわけなんですね。そうするとそのほかの建設資金をどこに求める、こういうことになつたときは、その当時は政府から預金部資金が出ておったわけです。それが公募債が出ておったわけです。そういう全体の建設資金を含めて、五カ年計画を立てたわけなんです。ところがその建設資金でその通り五カ年でいけば、この臨時措置法も要らなくなる事態が五年間でくるだろう。これは数字的に見通しを置いたのです。ところが政府の予算の中から預金部資金は削られた。それから公募債のワクは減らされた。こういうことになつてきて、五カ年計画の当初計画は変更のやむなきに至つた。経過を説明すれば、こういうことです。それで結局自己資金でまかなうところの建設資金のウエートが大きくなつた。だから、成績は上げておるけれども、当初の五カ年計画は変更のやむなきに至つた。政府は預金部資金はもぎ取つた、公募債のワクは減らした、自己資金でやれ、こういうことでやつてきたために、予定

の建設計画がおくれてきた。五年間を七年にしてみたり、六年にしてみたり、あるいは数を落してみたり、われわれはすいぶん数字をいじってみたのです。数字をいじくった後、当委員会で全会一致の建設計画の決議もしているのです。その経過を経て今日に至つておるわけなんです。そこで、そういう形で来たが、現実はこうだから延期をしなければならぬ、こういうことになつてゐる。その経過から見れば、公社の組織の建設資金は、いつの場合でも加入者とか、利用者に負担をさせればいいのだという根本精神が、この法律を再び出さざるを得なくなつた考え方になつてゐるのか。コーポレーションにおいて、国民にサービスする企業体の建設資金は、利用者のみに負担させないでいる方法があるならば、その方がよろしいのであって、そのものの根本的な考え方方がこれを出すに至つた。内容としてどうだ、これを聞いているのですよ。だから、公共企業体であり、国民全体を利用の対象として、公共性を保持しながらサービスの上昇をしていかなければならぬ企業の建設資金は、どういう形で求めるのが理想か。公社そのものの企業形態、経営形態から割り出して、郵政省はどう考えているかという基本を説明してくれ、こういうことなんです。その基本について、あなたが自信がなかつたら、大臣に説明してもらおう。事務当局はそういう基本的なものはわからぬといふなら、これは郵政省であるから、大臣から答弁願いたい。一体公社組織の建設資金、今のお電話関係の建設資金といふものは、どこに求めるのが本筋であるか。それを一つ明らかにしてほ

○松田説明員 一応事務的に私の見解を申し述べまして、もし違つておつたならば、大臣からお答えしていただくなつたします。確かに今おっしゃいましたように公社として電話事業を伸ばしていくために、本来どういう工合にしてどういう資金で伸ばしていくかという点は、なかなかむずかしい問題でございまして、ことにそれは學者のな理論構成ということだけでは、現実の日本における状態では、その通り動かないといふこともまたやむを得ない状況であると思うのです。そこでもちらん前回の負担法のときにも、当時の関係者から説明しておりますように、本来の電話事業というものの性質から考へれば、電話を拡張していくということについては、一般的の借入金なりあるいは公募債なりというようなもの、それには当然減資償却とかその他の自己資金から生み出されるものは入るわけですが、そういうものと、そういった一般的な借り入れ資本によつて伸ばしていいくというのが筋だらうということは、当時の関係者からも説明しておりますし、私もまことにそうだと思うであります。しかし現在の日本の経済あるいは財政というものは非常に苦しくて、なかなか本来思うような工合に動かないというものが現状でございますので、その意味においては公募債というものあるいは借入金というのも、ある意味では非常に制限をされてくる。國における投融资計画といふものがそこにやはり云々されるのも、そういうものでございまして、そういう苦しい

間隙を縫つて電話を発達させていかなければならぬのが、われわれの苦しい立場だらうと思うのであります。そういう意味で、しかし何としても、とにかく電話がそういう状態だからがまんをしていようということは言つておられないのだと思いますので、だからそれでによって現実に利益を受け便宜を供される加入者の方々にまあとにかく一部を負担していただいて、それにによつてよけい電話が広がるということになれば、それは電話事業のためにあるし、またその加入者のためでもあります。日本経済全体のためでもあるといふ点から、この前の臨時措置法もできましたと思ひますし、また現在も私どもやはりそういうような意味で、当分の間はその状態というものを維持していくことが電話事業のためでもあり、日本経済のためでもあるだらうといふふうに考えておる次第であります。

いましよう。そして経理財務の自由が認められておらないのですよ。そうでもございましょう。ところがコーポレーションのために、経理財務の自由が認められておらないのですよ。そうでもございましょう。ところが建設のための自己資金を利息を払って単独で、自由に金融機関とつながりをもって金を借りてきて建設することができない企業体でしょう。そういう場合におけるコーポレーションの建設資金というのは、一体どういう形で集めてくるのが妥当かということになるわけですよ。もしこの加入者に、ただいま言ったように再度建設資金の負担をさせることをやらないとするならば、これは公社としての性格じゃないのですよ。従って今の公社の性格、今の公社の経営形態において建設資金を求めるとするならば、要するに臨時的な立場の継続によって、加入者に負担をさせたて建設資金を集めることができ、経営形態から見て妥当と考えて、この法律を出したのかというところを聞いています。一体どういう性格のコーポレーションだと考えているのですか、その本質を聞きたい。

とと考え合せますと、確かに問題としては、そういうふうな公共性といううえのからくる国の政府機関といいましてか、公社形式にしているということに伴つてくる國のこれに対する関連の仕方といいうものが、そういう財政的に至らしいといふような状況からくる國のタツチの仕方と矛盾してくるということがございますので、場合によつてはそれならもつと民営の方が樂でいいのではその公共性から考えまして、どうしても民営でなく、やはり公社のとうな格好である意味では活動する企業性といいますか、そういうものは取り入れていく必要がある。しかし公共性という点から考えれば、やはり国と密接な関連を持つた形態の方がいいといふわけで、公社という形が望ましいとされるおるわけでございますから、現在の状態のもとにおける日本の經濟の苦しさを、國がどう処理していくかという問題にある程度制約されてくるというのは、そういった意味で公社の形式をとつた以上いわばやむを得ないじゃないか、その間に何か電話事業としてその間隙を縫つて发展していく道が講ぜられないかということで苦心捲たんした結果が、この設備負担金の制度だらうと思いますので、その意味では今のところこれにたよっていくといふことも、やむを得ないのでないだらうかというふうに考えております。

ばならない、さらにサービスを向上しなければならぬ、そのためには建設が必要だ、建設資金は五百五十五億で、こゝでやつて内容を打ちあけて出しているけれども、おそらく實際の計画上公社が必要なのは、六百億ほしいのでしょ當ではございませんから、たとえば成績を上げて持つてくる自己資金しかなかないわけです。勝手気ままに金融機關から貸し担保を入れて借りてくるという資金は求めることができないという經營方針です。そういうところにコーポレーションと民營との差があつて、そういう場合の建設資金等は、ほんとうをいえは国の財政投融资の関係から出すべきが当然なんです。当然なんだが現状においてできないので、加入者負担にするというのは筋じやないけれども引き出したという説明ならば、これはまだわかるのですよ。はっきり言えばまだわかるのです。だから加入者に負担させることは一日も早くやめて、加入者をふやして、公社そのものが政府の厄介にもならずに、自己資金で建設ができる態勢が望ましいのだが、公社での経済の実情から、政府がこれを背負うことにも不可能だ、従つて再度加入者金以外に建設資金には回せないので、といつて政府の財政投融资計画その他今のように現状はこうだからしようがばならぬという説明なら、賛成反対はないということでは、公社そのものの別だけれども、これはまだ筋が通る。

ても五年は延長しなければ、国民、いわゆる加入者に対するサービスもできないだろうというので、かような法案を提出いたした次第であります。

○八木(異)委員 ちょっとと森本委員の質問に関連して簡単にお伺いいたしましたが、私もしようとで詳しいことはわかりませんけれども、特に電話加入申込者に対し電雷公社の債券を買わせせるという措置は、私は実はまことにけしからぬ措置だ、こう思っているわけです。というのは、こういうことはどの事業を見てもほとんど例がない。たとえば電力なら電力の場合に、自分のところにモーターを取りつけたい、そのモーターの取りつけの許可を得るために、電力会社の株券を五万円だけ買わなければならぬ、こういうことと類似しております。しかも國家が電話というのは電電公社の独占事業になつておる。従つてそういう独占事業の有利な点を利して、しかも国家がつの権力を背景に、需要者から一種の恐喝というのですか、そういう形で金を取り立てておる。非常に露骨に言えさせ、こういうことでしよう。これは質問というよりは、意見にわたつておりますけれども、こういう措置は戦後のある一定期間の、ごく暫定的な期間ならば、あるいはやむを得ないということをささらに五カ年間も継続される、そして五カ年たつた上でのまた横様の見てあることは延ばすかもしれない、これは一体どういふことであらうかと私は思うわけですね。それでこれをたとえは電力事業

なんかに比べてみますと、これは公粁会社ではなくて民間会社がやつておるにもかかわらず、現在電力を復旧し、しかし国家的な見地から開発をどんどん促進しなければならぬという意味で、電源開発会社あたりには出資金だけで一千億近くの金を最近二ヵ年半の間に国が出しております。しかも年々金融措置で資金運用部から膨大な金を出しておられる。一切需用者に負担をかけておらぬ。この電信電話に関する措置は、そういうのと比べてあまりにも見劣りがする。戦後非常に急速に電話の復旧をはかるために資金が必要となるならば、今日の電力問題と比較してみてもとるべき措置はあるはずだ、こういうふうに私は思う。

そこでお伺いしたい点は、先ほど松井委員の御質問もありましたが、これは五ヵ年間延ばすことになつておるのですが、一体五ヵ年やつた後の模様を見てから次の措置をきめようとするのか、あるいはできれば五ヵ年たたないでも急速にこういう制度を廢止するというお考えに基いておる提案なのか、そういう点をはつきりしておいてほしいということです。

第二の御質問申し上げたい点は、買ったところの電電公社債券の発賣が行われております。これは無理やりに買わされておるのだけれども、電電公社の債券なんかを持っておるほど、金の余裕があるような人は少いわけです。そこで額面五万円の債券を買わされたが、それを三万五千円あるいは四万円で他に手放しておる。そこで一部の金を持っておる方が、これは配当が何分なのか知りませんが、それを買って専門のプローカー化する。こう

いうふうな不明朗なことが行われておるが、こういうふうなことにについていかなる御見解をお持ちになつておるか、この二つの点について伺いたい。
○上林山政府委員 先ほどから松井委員も指摘せられた通り、まただいさくあなたも指摘された通り、この制度を永久にやつしていくと、いう考え方は公会議の性格からして妥当でないということは、大臣の答弁された通りであります。私は、大臣のもとにいたしましてもできるだけ早く、できるだけ多くの需要者の希望に応じたいという建前上、暫定措置としてのこの法案を審議しなければならない羽目に陥つたということを、すなほに認めて御了解を得たいと考へておるのですが、ただいま御了解を得たいと思いますが、これは社債市場に当然出し得る性質の株でござりますので、これを現在は禁止していくわけではありません。なほこれに対する補足的な説明は公社側からしてもらいたいと思いますが、そういう意味で御了解を願いたいと思っております。決してこの制度が最善な方法であるということは、どの点から考えても正直のこところと考えおりません。だから五年といふ期限を限つておりますが、その途中において、あるいは三年くらいたつた後になりますならば、さらに御理解いただけのものはないかと思ひます。

○村上國務大臣 納付金の問題につきましては、昨日も論議が尽されておりますので、これを繰り返すことはむづかしいのですが、私も森本委員と同じような考え方で、でき得ればかうな建設途上にある電電公社に対する納付金等をかけないで、それを建設資金の方へ回して少しでも負担を軽くしていく、サービスの面をよしくしていくというふうに振りかえていくのが当然だとも思います。しかし翻つて国全体の財政から、どうもかような措置もまたやむを得ないのだ、国の全体の時政からやむを得ないことでありまして、電電公社の性格からこれを判断いたしますすれば、あなたの考え方と私は全く同じであります。さような意味で一つ御了承願いたいと思います。

○森本委員 電電公社を監督する立場にある郵政大臣としては、われわれの言つていることが正しい、こういうふうに考へるけれども、鳩山内閣の一門僚として、現在の内閣の政策そのものからする場合には、これまたやむを得なぬ措置である、こう考へる。そういうことになると、結局これは現在の内閣の政策そのものになってきて、通信省の委員会の分野でございませんけれども、一応その内閣全体の破綻した今日の経済政策というものの一つのきずといふべきか、矛盾というものが、国民党大老爺にあまねくサービスを提供しなければならぬ電話というところにまで、ひ

昭和三十一年二月二十一日印刷

昭和三十一年二月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局